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专题

编辑这版稿子的时候，我们心里是温暖的，甚至还带有几许自豪和感动。

这份自豪和感动，来自我们亲爱的读者，来自他们对我们活动的热情参与和积极思考，来自他们对节能环保的身体力行，还有对我

们毫不吝啬的褒奖。

节能环保、绿色湖南是一个宏大的命题，而又在日常生活细节中处处体现。它不关知识，不分城乡，它是一种态度，一种习惯，一种生

活的方式。 就像李君剑读者所讲述的那样，带着两瓶“灌泉水”上北京，不为省钱，只因节约；就像育华小学所倡导的那样，让孩子从小就

接受环保的教育；就像长房集团所践行的那样，用实际行动来支持社会的环保事业。

面对读者的嘉奖，我们很温暖，也很感动，但显然，这份嘉奖给我们提出了更高的要求。我们深知，我们做的还不够。做为一家负责任

的媒体，我们将继续努力，与广大读者一道，共同建设自己的美好家园。

可喜的是，通过这次活动，我们发现，越来越多的人已开始加入到这个环保队伍中来。

绿色湖南，环保三湘，值得我们期待。

■车红强

编辑手记

我们面前的两条路

带着两瓶“灌泉水”上北京

倡导节能环保的生活理念，我们一直在路上 傅晗 摄

在三湘都市报新近出版的“绿动湖南”

系列环保活动优秀作品选登中，长沙育才小

学的小朋友们以充满童真和童趣的文字，吸

引了我的关注。 在都市报刊发的几篇作品

中，虽然有些文字显得稚嫩，但大多作品表

达方式新颖，以孩童的思想和眼光看待环保

节能，他们为白云蓝天的忧伤而忧伤，为小

草的哭泣而哭泣， 有点出乎大人们的意外，

也让人产生一丝心灵的震憾，让人有眼前一

亮的感觉。

首先，让人眼前一亮的是三湘都市报这

家媒体。 现在是媒体百花齐放的年代，大多

媒体为了保持竞争优势，增加新闻版面，搞

噱头， 找卖点， 很少注重副刊的培养和建

设。 而三湘都市报能在与长房集团的合作

中，拿出一整版来刊登小学生的环保作品，

这难能可贵。 我相信老编们在编辑这个版

面时，也考虑过，咱们是都市报，不是面对

校园的媒体，拿出版面去刊载学生作品，反

响究竟会如何？ 报纸用一个版面刊登学生

撰写的环保作文，或许出于社会责任，或许

出于引导和鼓励学生参与到环保活动中

来。 这样的举动，让人心灵震撼之外，还有

感动。

其次，育才小学的老师能积极组织学生

参加这样的节能环保征文，也是件让人高兴

的事。这次由省人民政府指导、环保厅组织，

三湘都市报承办、 长房集团支持的征文、摄

影活动，虽然归为“省级大赛”，但没有向地

方和学校派发红头文件，也没有向任何单位

布置任务， 更无益于任何职称评比之类的

“政绩”。 育才小学组织学生写环保文章，纯

粹是为了提高学生写作水平和增进学生的

环保知识，这种环保教育意识，和环保教育

方式，是值得全省很多学校参考的。

再过十年或者更加久远一点，三湘大地

和谐社会的构建，湖南未来的发展，都将历

史性地落在今天的少年一代的肩上。 现在

的媒体，如果都像三湘都市报这样，能多拿

出版面刊登学生的环保作品、 提高少年一

代的环保意识，就是履行社会责任，积极

培养学生参与环保的积极性； 而作为学

校，组织学生参与环保活动，提高学生对

环境保护的认知， 就是一种绿色环保教

育，就是在他们心中播下绿色的种子。

绿色环保教育，就是播洒一颗颗绿色的

种子，种子洒在哪儿，哪儿就碧绿葱笼，就有

节能环保的小苗茁壮成长。 待到小苗参天

时，待到这一代人成长时，他们的环保思想，

以及对环保的举动，必将对湖南社会经济的

发展产生持久而深远的影响。

■华兰芳

环保教育是播洒绿色的种子

正在普及中的太阳能路灯 胡忠 摄

2010节能环保系列活动之优秀征文作品选登

接到“2010 年散文年会”的通知，我就

开始为去北京列车上的吃喝做准备了。 考

虑到在列车上买东西费用比较高，出发前，

我把两瓶喝完的空矿泉水瓶子洗净， 灌上

了白开水放进包里（这里叫它“灌泉水”

吧）。 12 月 16 日的 11：45， 我踏上了益

阳———北京西的 K473次列车。

我坐在四号车厢，从口音中能听出，这

一节车厢中几乎全部是益阳人， 大家彼此

亲热地交谈着。 我拿出一瓶“灌泉水”，悠闲

地喝着，偶尔吃着东西，不时逗着对面的一

个一岁左右的小孩子叫我“小爷爷”，旅行

中的孤单寂寞没有半点踪影， 只是还没到

武汉，就喝了一瓶“灌泉水”。

到了河南驻马店，有老乡开始下车了。

这时早已是夜晚， 我又小心翼翼地拧开了

第二瓶“灌泉水”。 我不敢多喝，有点担心喝

完了还没到北京就口渴了， 不得不在车上

买。 幸好 17 日上午 10：30 到达北京西站

时，我还有半瓶“灌泉水”。 下车时，看到一

些桌上、地板上扔着一些喝完的空瓶子。 我

却趁人不注意， 悄悄而快速地把另一瓶喝

完的“灌泉水”的空瓶子藏进包内。 说真的，

我从几千里之外的湖南益阳市带来的空瓶

子，我还真敝帚自珍，舍不得扔掉呢。

在酒店住下后，我烧了开水。等它冷后，

拿出其中一只还有半瓶“灌泉水”的矿泉水

瓶，又灌装了满满的一瓶水。 在这次评奖会

上，我创作的散文获得了二等奖。这瓶“灌泉

水”伴随我上台领奖并且和著名作家梁晓声

进行了合影和签名留念。 在 19日上午游览

鸟巢和水立方时，主办单位给我们各发了一

瓶矿泉水，而我却谢绝了。 紧紧拿在我手中

的，依然是我从湖南益阳带来的“灌泉水”。

12月 19日，是散会的日子。中午，我又

在房子中烧了开水， 将冷却后的白开水装

进了两只空的矿泉水瓶。 在当晚返回的列

车上，我喝完了两瓶“灌泉水”。 凌晨，我用

其中一只空矿泉瓶去灌装开水， 可惜被烫

得变了形。 为了保住另一只瓶子，我只得将

这瓶开水冷了后再灌进另一只空矿泉瓶

中，带回了湖南益阳的家中。

带着两只空矿泉水瓶，灌装白开水，不

要耗费一分钱。 可能有人会嘲笑我是“葛朗

台”，但我认为这是最好的节能和环保。 空

矿泉水瓶装上“灌泉水”，别人是看不出我

灌装的是白开水的， 而且这比矿泉水更健

康。 既美观大方，又经济实惠，更重要的是

还促进了国家的节能环保建设，可谓是“一

箭多雕”。 这又何乐而不为呢？

■李君剑

我们生活的这个时代， 正处一个

“丫”字路口。

往左边走， 是继续维持现在的生活

方式， 是重视工业文明的发展， 是 GDP

经济增长率主导一切的一条路。 沿着这

条路走，路上的汽车越来越多，工业越来

越发达，地球被硬化的范围越来越广，可

怜的绿洲越来越小，地下水越来越深，河

流越来越浊，自然灾害越来越频繁。 在这

样的一条路上， 人们开着汽车， 喷着尾

气，享受着工业文明带来的丰硕成果，醉

生梦死会成为时代的主流， 人们没有信

仰，没有敬畏，自然的繁花早已被工业的

绢花所替代， 人们要面对各种各样因工

业污染而患上的莫名其妙的病症， 要面

对频繁的自然灾害以及焦燥的心灵。 这

样的一条路，是一条看不到未来的路。

往右边走， 是一条畅享生态文明的

绿色通道。 在这条路上，我们开始改变现

今的生活方式， 从现在做起， 从身边做

起，节约能源、促进环保；在这条路上，低

碳生活渐渐成为人们生活的主流， 畅导

公交出行，摒弃一次性餐具，节能减排，

绿色生活，人们踩着新鲜的泥土，呼吸着

自然的清新， 在绿意葱郁的环境中生活

休养；在这条路上，人们浮燥的心灵渐渐

平息下来， 生命之花开始灿烂开放，亲

情、爱情、友情，统统回归到每个人的身

边，善良与爱心的种子，在世间的每个角

落生根发芽。

这样的一条路，才是光明之路、生命

之路、绿色之路。

环境污染日渐加剧， 自然保护迫在

眉睫， 时代无情地将我们推到了这个路

口，往左走，往右走，已经容不得我们有

选择或者犹豫的机会， 只有选择一条绿

色之路，我们才会无愧于时代，无愧于后

代。 所以，亲爱的朋友们，只有马上行动

起来，从现在、从此刻做起，真正将环保

存于心、 践于行， 每个人都成为环境保

护、节约能源的排头兵，那么，我们的地

球家园， 才会越来越绿， 我们的未来之

路，才会越走越舒畅。

■杨超英


